



いぶすき 市議会だより



【目次】

- <特集>
- 小学生が議会傍聴 P2～P5
- 審議された主なことから P6
- 委員会審査報告 P7～P9
- 7人の議員が一般質問 P10～P13
- 所管事務調査報告 P14～P15
- 議案・陳情等審議結果 P16

伝統行事 サンコンメ

1月7日、浜児ケ水集落のサンコンメ保存会により「サンコンメ」が開催されました。ニセ（15歳）入りの儀式として無病息災、家内安全を祈願する伝統行事。青空の下、幼児からお年寄りまでにぎやかな雰囲気にも包まれていました。

特集

市内の小学生が
議会傍聴に

来てくれました。



第4回定例会会期中の12月13日と14日に、市内8小学校の6年生が社会科学習の一環として、議会傍聴に訪れました。事前に職員からの説明を聞いてから、緊張の面持ちで真剣に議事を傍聴していました。

日	時間	小学校	人数
12月13日(木)	午前	○魚見小学校	14人
		○今和泉小学校	13人
		○池田小学校	16人
12月13日(木)	午後	○指宿小学校	50人
		○開聞小学校	29人
		○利永小学校	5人
12月14日(金)	午前	○山川小学校	7人
		○大成小学校	52人
		○利永小学校	5人

今回傍聴に訪れた児童の皆さんから、議会傍聴の感想文を頂きました。

子どもたちの屈託のない思いが伝わってきました。未来を担う子どもたちのために、私たち議員も、将来の指宿を見据えた議会を考えていかなくてはと、

改めて感じます。

全員の感想文を掲載したいのですが、紙面に限りがあるので一部を掲載させていただきます。

傍聴後の感想

※原文のまま掲載しています。

○私は、市議会を見ていろいろなことを知りました。市長や他の議員からの質問をすぐに答えられていたことがすごいなと思いました。堂々と意見を言っていたところも心に残りました。

これからの生活に生かしていきたいです。

○私は、市議会をみて、いろいろなことがわかりました。たとえば、意見などの発言をいいたいときマイクに赤いランプがついたら発言できるんだよ、すわる場所にもちゃんと決まりがあるなど市議会にはいろいろな工夫、やり方があるんだと思いました。



○市議会を見たのは初めてで、議員の質問にたいして、市長などが答えていて、市議会はこんな流れなんだと初めて知りました。この市議会を見て、すごく勉強になりました。

○今日の一、二、三、四時間目に市役所に行って市議会を見ました。まちがえてはいけないのでみんなしんけんでした。見れてよかったです。

○今日は、今和泉小と魚見小と
いっしょに市議会見学しまし
た。市議会の中にも入らせて
くださいました。他にもいろ
んなことを教えてくださいま
した。とてもいい勉強になり
ました。市議会の方に感しや
です。

○今日、社会の学習で実際に市
議会をしているところを見に
行きました。私たちの生活を
もっとよくするために、話あ



っているんだなと思いました。
初めて中に入りました。なか
なか入るきかいは、ないと思
ったのでいい経験でした。議
員で知っている方は、三人い
ました。質問もたくさんしま
した。行ってよかったです。

○今日は、ありがとうございます
でした。私は、初めて市議会の
様子を見ました。みなさんひ
ついでしんけんに話をしてい
ました。私たちの安全やくら
しやすさも考えてくれて、来
年はエアコンが付いて、すご
く勉強がしやすいと思います。
私もみんなの安全やくらしや
すさについて考えてみよう
と思います。今日は、ありが
うございました。

○今日は、市議会の傍聴とい
う素晴らしい体験、本当にあり
がとうございました。授業で
は分からないことや想像でき
ないところまで見ることで
きて良かったです。私は「国
会」のニュースなどをよく見
かけますが、少しふんいきが
ちがったのでおどろきました。

私たちのための教育などにつ
いても話し合っていたので、
とても興味深かったです。こ
れからも市のため様々な取り
組みをしてほしいです。

○今日は、市議会の傍聴とい
う素晴らしい体験をさせていた
だき、ありがとうございます。
議員の方々が静かに話をきい
ていて、しんけんに市民のた
めに話し合っているんだとい
うのが伝わってきました。ス
マートフォンなどで傍聴でき
るというのも、とても良い制
度だと思いました。私も大人
になったら、みんなの役に立
てるようになりたいと思いま
した。これからも、市民のた
めに様々な取り組みをしてほ
しいです。



○先日は、ありがとうございます
でした。私は、議会は、あまり
知らなかったもので、とても勉
強になりました。初めて、話
し合っているところを見まし
た。そこでのルールなども、
知ることができました。そこ
では、いきがつまりそうでし
た。とても、いい思い出がで
きました。本当にありがとう
ございました。これからもが
んばってください。

○先日は私たちに、市議会のこ
とについて教えてくださりあ
りがとうございました。私が
初めて知ったことは、言った
ことは残るのでまちがったこ
とは言えないということだ
それと、1人30分質問をする
ということだ。実際に見学
して、指宿がよりよくなるよ
うに、真けんに発言していま
した。時間がむだにならない
ように、指定されたらすぐに
言っていました。私は、議員
ほうしゅうが何円か聞いて、
指宿は安いほうと言っていた
けど、高いと思いました。こ
のようなことを勉強をして、

市議会についてよく分かりました。本当にありがとうございます。ありがとうございました。



○先日は、市議会の事を教えてくださいましてありがとうございます。私は、議員のほうしゅうです。議長が毎月38万8千円で、市長は81万2千円という事です。こんなに高いのに、県では下のほうだと教えてもらい1番高い所はどこなんだろうと思います。ぼうちよう室のル

ールでは、しゃべってはいけないなどたくさん初めて知った事がありました。本当にありがとうございます。

○先日は、市議会をぼうちようさせていただき、ありがとうございます。中に入ったら、とても静かで、とてもきんちようしました。議員さんの中では知っている方も、いらっしやいました。私語は、つつしみ、できるだけ、静かにうごいたりしました。でも音がたつので、とても、きんちようしました。私達の話し合いと少し、似ていました。今日は、本当に、ありがとうございます。ありがとうございました。

○私は、市議会を見学できてよかったです。理由は二つあります。一つ目は、色々初めて知った事があるからです。市長が計画や予算を立てたら、その事について話し合い決まった事を実現するそうです。今、議題に出ているのは、小中学校のエアコンについてです。指宿には、9小学校3中



学校につけるそうです。「夏は暑くて汗が出る」「冬は、寒くて授業など集中できない」などの意見がありました。レンタル費用は1000万円で、指宿は2000万円ぐらいと言っていました。2億数千万円は、かかるんじゃないかと意見を言っている人もいました。後、やなぎたの中学校についてです。今までどおり、半分づつにするのか、「全員北中にくるか」それか

ら、「全員南中に来るか。」と言っていました。そうしないと、「親も心配するから。」と意見も出ました。指宿をよりよくするために、議員さんたちも、頑張ってくれているんだなあと実感しました。二つ目は、やり方です。私は、国会を習った時から、どんなやり方なのか？と調べていました。なので、議会を見学できる事が、できた時、それに注目して聞いていると、議員さんが、意見を言ったら、それに対する、意見、考えを言っているんだなあと思いました。なので、私は、市議会を見学できてよかったです。

○ぼくは、社会で学んだことより色々なことを知ることができました。市議会では、色々なルールがありました。その中には小学生などの子どもは市議会の見学は議長の許可なしでは入れないと書かれました。その説明をされたとき、びっくりしました。だけど、「許可をもらっているからだいじょうぶ！」と言われる



てほっとしました。それから、市議会には、議員さん20人と市役所に働いている20人の40人で行われる。議員さんの発言時間が決まっていることなど、行ってみないと分からないこともたくさんありました。だから、行けるとしたら裁判所にも行ってみたいです。どうしてかと言うと、市議会見学のように教科書には書かれていないことも行ったら色々なことが知ることができるので行きたいです。

○ぼくは、社会の授業で、国会の働きについて学びました。今日、指宿市の市議会に行きました。テレビで見る国会と市議会はとても似ていました。一つは、質問者と答える人がいたことです。質問をすると前にいる部長や課長が答えていました。次に、前の方に議長がいたことです。さすがに前に議長みたいな人は、いないんじゃないかなあと思っていたけどちゃんといました。何だか本当の国会に来ている気分でした。そして、話を聞いていると、5億など大きな額を言っていました。すごいなあと思いました。やっぱり、自分達、市民全体のお金だから、しっかりと話し合っているんだなあと思いました。それに、自分達だけのことだけではなく、小学生・中学生などのクローラーの設置問題など子供から大人まで、市民の視点から、話し合っていました。市民全員のことを考えて、みんながすこやかに安全に暮らせるように議員の人が頑張ってくれてぼくたち市民が支え

られているんだなあと思いましたが、

○ぼくは、議会のことについて社会でなりました。ぼくは議会にたいしてかん心しました。ぼくはなぜ議員さんや議長さんがいるのか考えながらバスで市役所に行っていました。ぼくは、議会の人たちは市を安全にするということだけだと思っていました。ですが、実際に話を聞いてみると、お金の使い方や、市のきまりごとを決めたりなど市を良い方向にしていこうということを知りました。そして少しの人でなく大勢の人が話し合っていて、こう感じました。40人ほどの人々が、しかも代表の人々が話し合っているのだからよっぽど大切なことだと思いました。ずっと気になっていたのは、議長さんの横にいる局長という人はなにをしているのだろう。手をあげて質問すると議長のサブ役であることを知れてうれしかったです。ぼくの夢はリハビリの先生です。このような夢にある



仕事もこの議会で動いているのだと思うと、市の中心でもあり、仕事の中心でもあるのだと思っただけでした。もっとこれからもどんどん指宿をよくして行ってください。

平成30年12月定例会

(会期 11月28日～12月21日 24日間)

審議された主なことから

平成29年度決算に関する案件8件、平成30年度補正予算の専決処分
の承認を求める案件2件、補正予算に関する案件10件、人事に関する
案件1件、指定管理者の指定に関する案件1件、条例に関する案件6
件の計28件と陳情1件および意見書(案)1件を審議しました。審議
された主なことからは、次のとおりです。

一般会計

今回の補正により、一般会計
歳入・歳出からそれぞれ3億3
829万円を減額し、予算総額
は256億2123万7千円に
なりました。

補正の主なもの

総務管理費
○地域おこし協力隊の募集に係
る報償費等
70万円

○平成30年度地熱資源量の把握
のための調査事業費助成金交
付申請不採択に伴う委託料等
の減額
△3億9130万円

社会福祉費

○障害者支援施設および利用者
の増加に伴う扶助費
7184万円

農業費

○畜産クラスター事業取り下げ
に伴う補助金の減額
△2億3209万円

水産業費

○海外まき網船入港隻数増加に
伴う水揚奨励金等に係る報償
費
510万円

商工費

○たまたま箱温泉の空調機不具合
による修繕料
442万円

小学校費
○小学校施設の修繕および樹木
の伐採等に伴う修繕料等
213万円

中学校費

○教科となる道徳の教科書およ
び指導書購入に係る消耗品費
71万円

観音崎公園の指定管理者

観音崎公園の指定管理者を指
定しました。

指定管理者
有限会社 ファインサプライ
代表取締役 山小田 信幸氏
指定期間
2019年10月1日～
2021年3月31日

教育委員会委員の任命
教育委員会委員の任命に同意
しました。

新委員

福富 早央里氏
任期
平成31年2月23日～
2024年2月22日

道路占用料徴収条例 の一部改正について

平成29年国において、固定資
産税の評価額が下がったことを
理由に道路占用料の改正が行わ
れました。それに伴い、県も道
路占用料額の変更を行ったため、
本市においてもこれに準じて所
要の改正をしました。

《一例》
占用物件
広告塔
単位
表示面積1㎡につき1年

占用料
1600円を900円に改正

審議結果については、16ページ
に掲載してあります。



観音崎公園

総務水道委員会

主な委員会審査報告

平成30年度一般会計

補正予算(第9号)

全員一致で原案可決

ヘルシーランド地熱資源量把握のための調査事業助成金の不採択通知について

問 国からの助成金不採択の理由は何か。

答 不採択通知によると、「地域と共生した開発および中長期視点を踏まえた持続可能な開発と整合性が確保されていると認めがたいため」となっている。

問 再度、この事業を進める考えを持っているのであれば、今後どのように取り組んでいくのか。

答 地域との共生の部分で、どこが不足していたか洗い出しを行い、市民の理解を得られるように努めたい。

地域おこし協力隊について

問 新たに募集する2人のうち1人は、国体・スポーツコンベンション推進室所管だが、どのような仕事を行っていくのか。

答 「スポーツコミッション」という組織を、行政と民間が合同で立ち上げる予定である。その一員としてスポーツ大会・合宿の誘致、情報発信に携わっていく。

問 現在活動している地域おこし協力隊は、どのような仕事を行っているのか。

現在活動している地域おこし協力隊は、どのような仕事を行っているのか。

答 商店街の活性化、空き家の活用、コンシェルジュ等、さまざまな発想が求められる場で活躍している。

問 健幸・協働のまちづくり課が所管している集落支援員と共通する部分もあると思うが、情報交換や共有はどのようになっているのか。

答 空き家活用、そして移住に関することでも共通する部分があるため、お互いに連携を取り、課題を共有しながら活動している。



かごしま国体・かごしま大会横断幕 (JR指宿駅構内)



地域おこし協力隊活動の様子



平成31年消防出初式

柳田分団車庫移転について

問 場所はどこになるのか。また面積はどのようになっているか。

答 指宿消防署南東側の十町土地地区画整理地内にある指宿市土地開発公社所有の土地である。面積は約775㎡を検討している。



柳田分団車庫移転予定地

文教厚生委員会

主な委員会審査報告

平成30年度一般会計

補正予算(第9号)

全員一致で原案可決

中学校費の学校教育振興費について

問 中学校費の学校教育振興費で、道徳の教科書および指導書購入の内容はどのようになっていたのか。

答 来年度から中学校で道徳が教科になり、教科書等も新しいものを採択し、指導書が必要になり購入する費用である。

問 教科書選定の事務的な流れと、その採択はどが行うのか。

答 南薩地区で採択協議会を設置し、研究する人々を各市3・4人ずつ集め、文部科学省で認定された幾つかの教科書を調査・研究し、各教育委員会が採択することになる。

学校施設内の樹木伐採について

問 ワシントンヤシがある学校においては、突風で葉が折れたとき、すごい勢いで落ちてくるが、児童・生徒の安心・安全のために調査されているのか。

答 各学校から樹木伐採についての要望があがってきている。ヤシは成長が早いので、本来ならば毎年やりたいところだが、予算等もあり状況を見て対応している。調査はやっていない。



ワシントンヤシのある学校

障害者就労支援事業について

問 民生費国庫負担金3600万円は、障害者就労支援事業所等の費用なのか。

答 障害者就労支援事業所の新設およびサービスを受けられる利用者の増が主な要因である。

問 新しい施設ができた説明があつたが、A型・B型の支援事業は、いつ頃からの施設で事業所数はどのようになっているのか。

答 B型事業所として、平成28年度に「晴天」と「成川の郷」、29年度に「ほーぷ」と「開聞の広場」、30年7月に「絆」が開設している。また、A型事業所として、平成30年12月に「南の大地」が開設した。本市にはA型事業所が2カ所、B型事業所が10カ所ある。

「A型」は、障害や難病のある方が、働くことのできる事業所。「B型」は、年齢や体力などの面で、軽作業など就労訓練を行う事業所。

陳情第15号

教育の無償化・負担軽減に関する意見書提出を求める陳情

全員一致で採択

採択すべきという意見

○教育の無償化・負担軽減については、国の責任において、十分な財源を確保してほしいので、採択すべきである。

○政府は、貧困の連鎖を断ち切り、格差の固定化を防ぐとともに、少子化対策を進めるため、教育の無償化・負担軽減に向けた取り組みを進めようとしているので、高等科も含めて、無償化できるように、この陳情を採択して意見書を提出すべきである。

○教育の無償化・負担軽減に関するこの陳情は、誰もが様に教育を受ける権利があるので、この陳情は採択すべきである。

産業建設委員会

主な委員会審査報告

観音崎公園の指定管理者の指定について

全員一致で原案可決

問 現在、サニーケープが運営しているが、なぜ公募せず、指名することになったのか。

答 2021年4月から新たな運営方法を導入する計画である。導入に当たっては、最も有用な事業方法の検討・公募による選定・引き継ぎなど、一年半ほどの期間を要することになるので、その期間について非公募で現在の事業者を指定したい。



道の駅いぶすき「彩花菜館」店内

問 一年半の指定管理料は、いくらぐらいを考えているか。

答 新たな管理料は発生しない。

平成30年度一般会計

補正予算(第9号)

全員一致で原案可決

かつお節原料の安定的確保についての海外まき網漁船への水揚げ奨励金等増額について



鯉の荷揚げ(山川漁港)

問 17隻分510万円増額の根拠は何か。

答 今年春先から豊漁で入港が多く、現在のところ、昨年ベ一スよりも12隻多い状況になっている。この展開で行くと今後奨励金が足りなくなる恐れがあるということが想定され、17隻分の補正を提案した。

問 入荷した鯉をかつお節に加工するが、受け入れ能力等現在どのような状況か。

答 昨年不漁で鯉の単価が高かった関係で、現在かつお節の単価自体が上がっている。また、今年豊漁だということで卸先の業者も値下がりを想定し買い控えている状況で、荷動きが鈍っており、山川漁港の冷凍庫も満杯の状況である。しかし、将来的には消費、荷動きもいずれ活性化するであろうと考えている。

平成30年度唐船峡そうめん流し事業特別会計

補正予算(第3号)

全員一致で原案可決

問 約400万円を唐船峡そうめん流し整備基金に積み立て

る主な要因は何か。

答 開聞支所長が唐船峡支配人を兼務することで、その分の給与費が要らなくなり積み立てよつというのが主な要因である。



唐船峡そうめん流し

問 虹の滝が復活して涼しくなったのか。

答 虹の滝のほかに、建屋の中にある100番台の前の滝もポンプの修理により水が流れるようになり、涼感の雰囲気も良くなったので暑いという声は届いていない。

市政の

《一般質問》



ここが聞きたい



指宿市 議会中継

検索

12月定例会では、7人の議員が市政の各方面にわたって質問を行いました。

掲載内容は、主な項目についての質問と答弁の要旨であり、質問者の文責によるものです。

なお、一般質問などの詳しい内容は、次の方法でご覧いただけます。

①会議録の閲覧

市議会事務局、山川・開聞庁舎、図書館および市ホームページ

②会議の録画中継視聴

市ホームページ

※議員顔写真下のQRコードを、スマートフォン等のQRコードリーダーで読み取ることで、一般質問の録画中継がご覧いただけます。

高すぎる国保税問題について



前之園正和 議員



動画視聴

問

高すぎる国保税は、暮らしを苦しめているだけでなく、国保制度の根幹を揺るがしている。地方団体として、国に何を要請しているか。

答

国保制度の構造的な問題解消に向け、国庫負担の引き上げによる財政基盤強化等を要望している。

地熱に関するJOGMECからの「不採択」通知に関して

問

助成金交付事業の申請に対して、不採択の理由は何だったのか。JOGMEC（独立行政法人石油天然ガス・金属鉱物資源機構）から財政的支援がなくても発電計画は進めるのか。

答

「不採択」の理由は、「国のエネルギー政策から導かれる地域と共生した開発および中

性的マイノリティー（LGBT等）問題について

問

これまで市として取り組んできたことは、どのようなものか。これからの取り組みについては、どのような計画か。

答

これまで当事者の方を招いた職員研修会や、人権フェスティバル等を開催した。性別表記の省略に伴う様式変更や、多目的トイレ表示の是正にも取り組んだ。広報紙で性的少数者に関する特集記事も掲載した。今後の取り組みについては、多様な性を認め合う社会・人権が守られる社会を目指し、引き続き研修会等を実施する。

長期視点を踏まえた持続可能な開発と整合性が確保されていると認めがたい」となっている。市の負担やリスクが生じるような開発は行わない。



恒吉 太吾
議員



動画視聴

中長期的な視点に立った 観光振興策について

問 本市の平成29・30年の観光客入込数と宿泊者数はどうなっているか。

答 29年は、入込数382万2163人、宿泊者数64万5918人である。30年は、9月までの速報値で、入込数304万5336人、宿泊者数50万3246人である。

問 その中でインバウンド（訪日外国人旅行者）の宿泊者数はどうなっているか。

答 29年が8万857人、30年は、同じく9月までの速報値で6万2047人である。

問 インバウンドの方々が不便と感じる点に、キャッシュレス決済ができる店舗が少ないというものがある。本市が所有している施設で対応できる所があるか。

答 現在、対応できる施設は一つもない。

問 唐船峡そうめん流しの価値を高め、多くのお客様に来てもらうために、キャッシュレス決済を導入できないか。

答 導入については、前向きに進めている。



冬でも暖かい室内で、そうめん流しが楽しめます

その他の質問事項
○地域おこし協力隊、集落支援員制度等について



新川床金春
議員



動画視聴

小学校再編について

問 柳田小学校の児童は、現在北指宿中学校・南指宿中学校に分かれて進学していることが問題になっているが、柳田小学校区での保護者・地域住民への説明会は実施されたのか。

答 幼児や小学生を持つ保護者を対象に「望ましい学校づくりの基本方針」の説明会を実施している。

鰻池の水質問題について

問 鰻池の水質改善をすることで、小雁渡浄水場の施設の改修・増設費用5億円が不要になる。かんそう類・放線菌をなくし、冷たくておいしい水を取り戻すため、区長会を通して山川地区に清掃などの協働を呼び掛けできないか。

答 鰻池全体の水質改善を図るため、今後も地域の皆さん方と協働し、検討していきたい。



水質改善が望まれる鰻池

地熱発電事業諸問題について

問 「地熱発電の導入に当たっては、開発に不安を有する温泉事業者をはじめとした地域住民の理解醸成が必要不可欠」と書類に書いてある。利害関係者を整理することをJOGMECと協議したと聞いたが、どの部署が対応したのか。

答 平成30年度の助成金の交付申請をする中で、整理してその承諾が必要ということだった。窓口は地熱部地熱開発課である。



新宮領 實
議員



動画視聴

市営野球場整備について

問 整備に向けてスケジュールは、どうなっているのか。

答 設計業務に入ったところであり、2019年6月議会において補正予算を提案し、議決後2020年10月の国体開催までの完成を予定している。

問 改善すべき点は解消されるのか。

答 バックネット裏の既存の本部席やトイレ等を撤去し、新たに放送席、ミーティングルーム、トイレ、障害者観覧席等を設けた本部席、2階部分は観覧席を設けて屋根を設置する。現バックスクリーンは撤去し、電光掲示板にする。

問 地元の野球関係者の声は反映されるのか。

答 市の野球連盟、ソフトボール指宿支部、合宿利用団体か

らも意見を聞くことにする。

子ども食堂について

問 貧困対策はどうか対処しているか。

答 非課税末就学児の医療費の無償化、ひとり親世帯の医療費助成、児童扶養手当、学習支援事業等を行っている。

問 子ども食堂の支援の窓口は、市役所の何課になるのか。

答 地域福祉課になる。

火葬場について

問 火葬場は市民にとって特別な場所である。建物内外の改修はもとより、周辺環境の整備をどう考えるか。

答 トイレは早急に改修を図る。建物内外の改修がどうあるべきかということについても、早速検討していく。



東 勝義
議員



動画視聴

市営陸上競技場の活用と整備

問 利用申請書と使用料の有無について伺う。

答 8レーンのトラックと内側のフィールドを使用する場合は、申請書が必要である。使用料については、関係者の意見を伺って再検討する。

問 照明設備の改修は、考えていないか。

答 水銀灯の製造中止が決まっており、改修については、市内全ての体育施設について検討が必要と考えている。

問 合宿等による宿泊先の確保のため、官と民との連携はできないか。

答 行政と民間が一体となって合宿に関する各種問い合わせ、相談などを受ける窓口を、2019年中に設置する予定である。

サッカー・多目的グラウンド整備

問 造成計画に変更は生じていないか。

答 計画通りであり、2019年7月までの予定である。

問 多目的グラウンドに、アスレチックなどの大型遊具を設置する考えはないか。

答 市民の憩いの場として大型遊具を設置し、イベントや他のスポーツでも利用しやすい公園機能も含めた施設整備を考えている。



サッカー・多目的グラウンド造成地



高田チヨ子
議員



動画視聴

ヘルプカードについて

問 ヘルプカードの現状と、高齢者や障害者のためにヘルプカードを作成する予定はないか。

答 県では、平成30年6月の議会において、導入する旨の答弁がされ、現在、県下一斉導入に向けて取り組んでいる。本市も県と連携を図りながら取り組みたい。

公営住宅入居時の連帯保証人について

問 連帯保証人の人数について、本市の現状と他市および県の状況について伺う。

答 本市は2人、県内19市のうち15市が2人、4市が1人、県は2人となっている。

問 連帯保証人を2人付けることが困難な方が増えてきてい

るが、人数を減らすことはできないか。

答 現在、県や近隣市と、公営住宅における連帯保証人の在り方等について、情報交換を行っている。今後も、人数を含め検討する。

市民会館出入口の外灯設置について

問 出入口が暗くて危ないので、外灯を設置できないか。

答 安全確保の観点から、外灯を設置する。



市民会館出入口の周辺



吉村 重則
議員



動画視聴

地熱開発について

問 全国では、蒸気だけの発電所以外は、還元井を設けている。本市の申請段階では、還元井を設けないで、年間100万tの熱水を汲み上げる計画だが、枯渇しないとする理由はなにか。

答 地熱発電で、利用できる地熱貯留層の大きさがどのくらいなのか、周りの地下水からの供給量と発電に使う量とのバランスを調べる必要がある。構造試験井を掘削し、得られる蒸気や熱水の量の割合、熱水の成分等を分析し、本市が計画している観光振興や農業振興等への二次利用に対して、安全かどうか把握する必要がある。

自治公民館について

問 成川区では、津波の防災訓練が計画されているが、自主防災組織への補助金の検討はしていないか。

答 自主防災組織が実施する防災訓練や講習会などへの支援を行っている。財源については、コミュニティ助成事業で考えている。

問 成川区では毎年、河川清掃をしている。危険箇所について県に対策を要請しているが未解決である。市として取り組む考えはないか。

答 危険箇所については改善するまで作業範囲から外していただき、今後検討していく。



小谷平川の法面危険箇所(成川)

その他の質問事項

○旧かいもん荘跡地について

所管事務調査の報告

議会運営委員会

議会改革の取り組み 議会活性化の取り組み

について調査

11月20日 鳥羽市（三重県）

～パネル等の扱いについて～

鳥羽市では、本市と同様、より分かりやすい説明を行うため、議場モニターに写真等を写せるようになっていた。

著作権や肖像権などを考慮して、パネル等の使用に関する要領を設けていた。

～議会報告会について～

従来行われていた対面方式の報告会では、参加者数が減少したため、地域課題の共有を目的としたグループディスカッション方式の「TOBAミラトール」と形を変えて行っていた。

依頼があった団体へ議員を派遣し、事前打ち合わせで、詳細まで確認をすることで、より具体的な意見交換が行われていた。



鳥羽市での視察の様子

～議員研修について～

議員研修は、課題解決へ向けた議会力の強化、議員の資質向上を図るために必要であり、大学や専門的な機関等から講師を招いて、年複数回開催していた。

～その他～

議会広報紙の作成や議会報告会の開催準備などを、「広報広聴委員会」に一本化していた。

11月21日 知多市（愛知県）

～わかりやすい議会について～

本会議傍聴者へ配布する資料の充実、事前予約による手話通訳などを実施していた。

また、先進地視察などの報告を全員協議会で行うなど、情報を全議員で共有していた。

～開かれた議会について～

「話ませんか市議会と聞かせてくださいご意見を」といったキャッチフレーズを用い、市民が話しやすい、参加しやすい議会報告会を年一回開催していた。

また、政務活動費等の報告書を庁舎1階の入り口付近に、棚を設けて置いてあり、市民が気軽に閲覧できるようにになっていた。



知多市での視察の様子

議会運営委員の所感

本市議会でも、パネル等の取扱規程を設けることにした。

（平成30年12月10日施行済）

議会報告会に関しては、開催時間や場所、形式などを検討し、より開かれた議会を目指していく必要があると思った。

所管事務調査の報告

広報特別委員会

始良市議会広報広聴特別委員会広報班活動

旧始良町は町村議会広報コンクールで日本一に選ばれ、旧蒲生町も入選という輝かしい実績を持っています。それらお互いの良いところを持ち寄って現在の「あいら市議会だより」があります。その優れたところを学ぶべく、本市の広報特別委員6人と事務局職員2人で研修に行ってきた。

基本姿勢

「ビジョンに沿ったまちづくりが行われていくよう、市に対する監視機能・政策提言機能を充実させるとともに、市民の参画意識を呼び起こすよう心掛けていぬ。

編集方針

- ① 議会の活動状況をできるだけ分かりやすい文章で書く。
- ② できるだけ早い発行を心掛ける。
- ③ 見出し、写真、余白を活用し、読みたくなる紙面作りを工夫する。

特徴（一般質問）

- ① 一般質問は1人2問まで、質問・答弁合わせて15行程度としている。
- ② 「あいら看板方式」質問のテーマと内容、答弁を一言で表現し、見やすく・分かりやすくしている。

資源物収集

高齢者支援

市長／地域活動を積極的に支援

平成30年11月8日、始良市の議会広報について調査を行いました。

他にアンケートによる傍聴者からの意見を掲載した「傍聴席から」や、過去の一般質問の追跡「あん質問ないけんなった」など特徴のあるものがあつた。



始良市での視察の様子

広報特別委員の所感

○ 広報班の基本姿勢・編集方針に沿った議会だよりが作成されている。本市も議会だより作成のルールづくりが必要だと思った。

○ 広く市民の皆さんの興味や関心があることを取り上げ、手に取りたくなる広報紙を作っていた。私たちも市民に読んでいただくという点に重点を置きながら作成していきたい。

